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alta em 2024

RespirAR, programa do Governo do Estado, tem elevado a qualidade de vida da população

Amazonas lidera ranking nacional de 
crescimento da expectativa de vida
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Ministro disse que a 
Corte não está inter-
ferindo nas prerroga-
tivas de congressistas

O ministro Flávio Dino, 
do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), 
manteve suspen-

sa, nesta quinta-feira (10), a 
execução de emendas parla-
mentares do chamado “orça-
mento secreto”.

Na decisão, o magistrado 
disse que “permanece o grave 
e inaceitável quadro de des-
cumprimento” da determina-
ção do Supremo, que julgou in-
constitucional a destinação de 
emendas sem transparência.

Dino também disse que as 
ordens do STF no tema não 
estão suprimindo as prerro-
gativas parlamentares sobre o 
orçamento. Ele ressaltou que 
compete ao STF dar a última 
palavra sobre alcance das re-
gras da Constituição.

Conforme a decisão do mi-
nistro, segue suspensa a exe-
cução das emendas de relator 
(RP 9) e de comissão (RP 8).

“Em face do evidente des-
cumprimento parcial da de-
cisão de mérito referida, 
estabeleço que permane-
cem plenamente vigentes as 

Ministro do STF, Flávio Dino

Últimas
Dino mantém suspenso pagamento de emendas 
e critica descumprimento de decisão do STF

medidas de impedimento 
ou restrição à execução das 
emendas utilizadas para o que 
se convencionou chamar de 
‘orçamento secreto’, ou seja, 
as emendas RP 9 e RP 8”, 
disse Dino.

O ministro disse que só será 

possível rever a suspensão 
dos pagamentos das emen-
das quando foram tomadas 
“medidas efetivas” de trans-
parência e rastreabilidade pelo 
Congresso e pelo Executivo.

Em sua decisão, Dino disse 
que o Congresso deixou de 

apresentar informações que 
ele havia determinado.

“A Câmara dos Deputados e 
o Senado Federal limitaram-se 
a apontar que soluções hão de 
ser definidas em Projeto de 
Lei Complementar (PLP), cuja 
tramitação sequer iniciou”, 

afirmou Dino.
“Apesar da imprevisibilida-

de quanto à apresentação, 
tramitação e aprovação do re-
ferido PLP, entendem [Câmara 
e Senado] que mecanismos 
de garantia de transparência 
e rastreabilidade a serem ado-
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tados para o orçamento de 
2025 dependem de previsão 
na futura legislação”.

A posição do Congresso foi 
apresentada em reunião téc-
nica na manhã desta quinta-
-feira (10) no STF.

Poderes
Em sua decisão, Dino disse 

que não existe, no sistema 
constitucional, “poderes dis-
sociados de deveres”.

“No caso, o poder de ela-
borar e atuar em parcela 
da execução orçamentária 
é acompanhado do dever 
de atendimento ao devido 
processo legal constante da 
Constituição Federal. E, se tal 
dever não é observado, cabe 
ao Poder Judiciário zelar pela 
autoridade das normas cons-
titucionais.”

Conforme Dino, compete 
ao STF dar a última pala-
vra sobre alcance das regras  
da Constituição.

“Nenhuma impositivida-
de em um Estado de Direito 
é maior do que o ordena-
mento derivado diretamen-
te da Constituição Federal, 
cuja guarda compete ao STF, 
como instância que – à luz da 
cláusula pétrea da separação 
de poderes – estabelece a 
última palavra sobre o alcan-
ce das regras emanadas do  
Poder Constituinte” .
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Duas empresas estão com mais de 60 vagas de emprego abertas no Amazonas nes-
ta quinta-feira (10). Mais de 20 dessas vagas são para posições temporárias em uma 
empresa do setor de bebidas, enquanto outras 40 estão disponíveis em uma rede de 
supermercados.

A Solar Coca-Cola oferece 24 vagas temporárias para reforçar sua operação durante 
o Plano Verão, que visa atender ao aumento da demanda por bebidas na estação mais 
quente.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas – Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP) divulga, nesta quinta-feira (10/10), o boletim com a Situação Epidemiológica 
da Violência Autoprovocada e Suicídio no Amazonas. O instrumento está disponível 
em fvs.am.gov.br

A partir da divulgação dos dados, a FVS-RCP, instituição da Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM), visa subsidiar ações interinstitucionais de intervenção e plane-
jamento de políticas públicas.

Editorial

O furacão Milton avança em 
solo americano com ventos 
com capacidade para demolir 
casas e provocar grandes en-
chentes. Os estragos podem 
ser os piores em um século, 
em alguns dos principais con-
dados do estado da Flórida.

Os danos projetados com o 
furacão Milton são bilionários 
e podem variar, de acordo com 
um funcionário da Adminis-
tração Nacional Oceânica e 
Atmosférica (NOAA).

O custo estimado de re-

construção fica entre US$ 123 
bilhões e US$ 174 bilhões, 
segundo dados da CoreLo-
gic, empresa de análise de 
propriedades.

Mesmo com o Milton tocan-
do a terra com menor catego-
ria de risco, a elevação do nível 
do mar é um dos fatores mais 
preocupantes e, que ameaça 
mais de 500 mil residências 
somente na área de Tampa 
Bay e Sarasota.

Adam Smith, um climatolo-
gista da NOAA, disse à CNN 

que “vai demorar um pouco 
até que possamos ter nossa 
primeira noção da magnitude 
dos custos”.

O mercado de trabalho, o 
turismo e a agricultura estão 
entre os setores mais impac-
tados no curto prazo, além do 
setor habitacional que conta-
bilizam prejuízos tanto com 
a queda nas vendas por um 
período na região como com 
as reconstruções das residên-
cias afetadas.

O estado da Flórida é uma 

das principais regiões turís-
ticas do país e já conta com 
a suspensão temporária de 
viagens, cancelamento de 
voos e reservas.

A Flórida também é respon-
sável por 17% da produção 
de cítricos dos EUA e perdas 
significativas podem ser con-
tabilizadas nas safras de frutas 
e vegetais no estado, impac-
tando os preços dos alimentos.

Nos últimos 20 anos os 
danos gerais causados por 
furacões nos EUA ficaram, 

em média, em torno de 
US$ 25 bilhões e US$ 60 
bilhões dólares.

Mas alguns deles foram 
historicamente piores, com 
danos ainda mais catastrófi-
cos que ultrapassaram a casa 
dos US$ 100 bilhões, além 
de serem mais mortais. Entre  
eles estão:

Katrina (2005): US$ 125 
bilhões

Harvey (2017): US$ 125 
bilhões

Ian (2022): US$ 112 bilhões

Milton pode ser furacão de maior impacto econômico para os EUA

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O Amazonas enfrenta a 
pior seca, em 122 anos de 
medição da cota do rio 
Negro. A marca histórica, 
de 12,66 metros, foi alcan-
çada no dia 04 de outu-
bro, superando o recorde 
anterior, de 12,70 metros, 
registrado no mesmo mês, 
no ano passado, e muito 
acima do nível considera-
do normal, que é de cerca 
de 21 metros. 

O nível do rio continua 
baixando ainda mais – nes-
te momento (dia 08/10) já 
alcançando 12,17 metros. 
A perspectiva é de que 
esse cenário, com a cota 
abaixo dos 16 metros, se 
mantenha por mais dois 
meses. A cota abaixo de 
15,8 metros é classificada 
como severa e estamos 
no nível extremo, inferior 
a 14,05 metros.  

O ciclo de cheias e secas 
do rio Negro é natural, 
ocorre todo ano, mas a co-
munhão de vários fatores 
vem contribuindo para a 
gravidade da estiagem re-
gistrada nos últimos anos. 
O primeiro deles é o fe-
nômeno El Niño, que pro-

voca o aquecimento das 
águas do Oceano Pacífico, 
impactando o regime de 
chuvas. O El Niño iniciou 
em 2023, mas teve seu pico 
no início deste ano.

Além disso, conforme 
atestam os pesquisadores, 
estamos sob a influência 
do aquecimento anormal 
das águas do Atlânti-
co Tropical Norte. Como 
consequência desses fa-
tores e da crise climática 
que afeta o mundo, foram 
registrados recordes glo-
bais de temperatura em 
julho deste ano, criando 
as condições propícias 
para ondas de calor ainda 
mais fortes e que atingiram 
em cheio a nossa região. 
  Este é o segundo ano con-
secutivo que o Amazonas 
enfrenta as piores secas da 
sua história, com impactos 
brutais sobre a economia, 
o meio ambiente e a popu-
lação diretamente afetada. 
Todos os principais rios 
da bacia amazônica estão 
em níveis críticos, afetan-
do a navegabilidade em 
vários trechos, deixando 
municípios e comunidades 

totalmente isolados. 
A Defesa Civil do Estado 

estima que os danos acu-
mulados, de uma forma ge-
ral, superam a casa dos R$ 
620 milhões, com impactos 
na agricultura, comércio, 
indústria, pecuária e servi-
ços. A seca já afeta quase 
770 mil pessoas no Ama-
zonas.  Todas as cidades 
encontram-se, hoje, em 
situação de emergência. 

Nos preocupa, em es-
pecial, as fatalidades oca-
sionadas pelos fenômenos 
naturais, como ocorreu em 
Manacapuru, no último dia 
07 de outubro, com o desli-
zamento de parte do Porto 
da Terra Preta. Me solida-
rizo com os familiares das 
vítimas e com os morado-
res de Manacapuru, nesse 
momento difícil e de dor. 

Gratidão às equipes que 
atuaram mais diretamente 
no resgate e no apoio às 
vítimas e familiares, des-
tacadas pelo governador 
Wilson Lima para essa 
ação, como o Corpo de 
Bombeiros, Defesa Civil, 
Secretarias de Assistência 
Social (SEAS) e de Saúde 

Amazonas enfrenta seca histórica 
(SES-AM). 

O governador não tem 
medido esforços no en-
frentamento à situação 
de seca extrema que tem 
afetado o Amazonas, nes-
ses últimos dois anos. O 
trabalho envolve pratica-
mente todos os órgãos 
do Estado, trabalhando 
de forma integrada e com 
planejamento antecipado, 
na tentativa de reduzir os 
efeitos da estiagem. 

Este ano, já foram envia-
das mais de 220 toneladas 
de alimentos para os muni-
cípios mais afetados. Além 
disso, 202,1 toneladas de 
medicamentos e insumos, 
além de remessas adicio-
nais que somam quase 10,5 
mil volumes. O Governo 
instalou purificadores e 
caixas d´água e enviou 112 
cilindros de oxigênio para 
abastecer os hospitais.

O governador Wilson 
Lima tem conduzido e 
acompanhado de perto a 
operação humanitária de 
socorro aos municípios, 
liderando os esforços 
para enfrentar o enorme 
desafio de logística para 

transporte de produtos e 
suprimentos aos locais que 
estão ilhados, em meio à 
seca dos rios.

O governo estadual 
mantém-se em alerta e tem 
buscado, desde o início do 
ano, o apoio federal para 
mitigar os efeitos da crise 
hídrica. Entre as ações, o 
governador conseguiu a 
liberação de R$ 45 milhões 
provenientes do Fundo 
Amazônia, destinados à 
formação de brigadas para 
o combate a incêndios flo-
restais, uma preocupação 
com a seca extrema.

Também atendendo à 
solicitação do Governo do 

Amazonas, o Ministério 
da Saúde (MS) enviou 
54 kits de medicamen-
tos e insumos estratégi-
cos para auxiliar as ações 
que estão sendo desen-
volvidas no estado. Os 
kits são parte da demanda 
apresentada pela SES-AM 
e permite atender 81 mil 
pessoas, durante 30 dias, 
enquanto aguarda-se por 
mais reforço.

São dias difíceis pela 
frente, mas que vamos 
enfrentar com muito em-
penho, com muita luta e 
a dedicação de todos que 
fazem parte do governo e 
dos municípios. 

Ajuda Humanitária -Mauro Neto/Secom
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Cidades

RespirAR, programa 
do Governo do Es-
tado, tem elevado a 
qualidade de vida da 
população

A expectativa de vida 
do amazonen-
se apresentou um 
crescimento signi-

ficativo nos últimos anos, 
passando de 69,7 anos, 
em 2021, para 75,5 anos, 
em 2024. Esse aumento de 
pouco mais de 8% reflete 
melhorias nas condições de 
saúde e qualidade de vida 
da população. O RespirAR, 
implementado pelo Gover-
no do Amazonas, é uma das 
iniciativas que contribui para 
essa mudança positiva, pois 
ao promover a prática de ati-
vidades físicas, o programa 
combate o sedentarismo e 
suas consequências.

“Ao incentivar a prática de 
atividades físicas, além de 
melhorar a qualidade de vida 
dos amazonenses, promo-
vemos uma cultura de saúde, 
que reflete diretamente na 
longevidade da nossa popu-
lação. O aumento da expec-
tativa de vida é um reflexo 
do trabalho e das iniciativas 
que incentivam um estilo de 
vida ativo e saudável”, de-
clara o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Segundo os dados Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), o ranking 
dos estados que apresenta-
ram maiores crescimentos 
na expectativa de vida no 
intervalor de 2021 a 2024, 
o Amazonas aparece em pri-

RespirAR, implementado pelo Governo do Amazonas

DIVULGAÇÃO/SEDEL

Amazonas lidera ranking nacional de 
crescimento da expectativa de vida

meiro com um crescimento 
de 8,32%, seguido por Ron-
dônia com 7,80%, Roraima 
com 7,53%, Goiás com 7,11% 
e Paraná com 6,82%.

O RespirAR, criado em 
2021, já ultrapassou meio 
milhão de atendimentos e 
beneficiou mais de 100 mil 
integrantes, destacando-se 
na promoção de um estilo de 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

vida ativo. O programa aten-
de todas as faixas etárias, e 
tem a terceira idade como 
maioria dos integrantes, ga-
rantindo que todos tenham 
acesso a atividades que pro-
movam saúde e bem-estar

“Eu vejo respirar como um 
programa muito importante 
para todas as idades, porque 
como a gente sabe, o cor-

po lamenta quando não se 
exercita, ele reclama, e isso 
impacta muito na vida das 
pessoas. A pessoa que se 
torna mais saudável, acaba 
tendo uma expectativa de 
vida muito maior. Se for 
olhar as pesquisas, você vê 
que a cada ano isso aumenta 
um pouco, a faixa etária dos 
idos ter vida, e uma vida com 

qualidade”, afirma Merce-
des Bomtempo, integrante  
do RespirAR.

Com uma variedade de 
atividades físicas adaptadas 
às necessidades dos partici-
pantes, como pilates, funcio-
nal, circuito de exercícios e 
atividades recreativas, o pro-
grama visa estimular uma 
maior qualidade de vida.

Saúde alerta para a importância da vigilância no 
combate à dengue, zika e chikungunya no estado

DIVULGAÇÃO

Objetivo é prevenir casos transmitidos pelo mosquito Aedes aegypti

Para intensificar o monito-
ramento de casos de den-
gue, zika e chikungunya no 
próximo período sazonal no 
Amazonas, a Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), em parceria 
com a Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Amazonas 
– Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), alerta para a in-
tensificação da vigilância no 
cenário dessas arboviroses, 
transmitidas pelo mosquito 
Aedes aegypti.

A orientação de vigilância 
redobrada consta em alerta 
epidemiológico, divulgado 
pela FVS-RCP, nesta quinta-
-feira (10/10), que informa 
a identificação de um caso 
de dengue do sorotipo 3 
do vírus, um dos quatro do 
vírus da dengue, que não era 
registrado desde 2009. Há 
ainda os sorotipos 1, 2 e 4. O 
documento está disponível 
em www.fvs.am.gov.br

O caso foi identificado 
pela FVS-RCP, por meio do 
Laboratório Central de Saú-
de Pública do Amazonas 
(Lacen-AM), em conjunto 
com o Instituto Leônidas 
e Maria Deane da Funda-
ção Oswaldo Cruz (ILMD/
Fiocruz Amazônia).

Trata-se de uma pessoa, 

‘TEM 10 MINUTINHOS? A HORA DE PREVENIR É AGORA’.

com idade entre 30 e 40 
anos, residente em Manaus, 
que apresentou dor de ca-
beça, febre, dor em articu-
lações pelo corpo e erup-
ções cutâneas com coceira. 
O diagnóstico por biologia 
molecular detectou DENV-3 
no dia 9 de outubro. O pa-
ciente recebeu alta médica, 
está sendo monitorado e 
segue estável.

Além da ampliação da 
rede de vigilância de casos 
suspeitos no Serviço Úni-
co de Saúde (SUS), o alerta 
também recomenda refor-
çar a notificação e coleta 
de amostras para exames 

RT-PCR e sorologia em pa-
cientes suspeitos de dengue 
e outras arboviroses.

Outra recomendação é 
quanto à continuidade de 
educação em saúde de me-
didas de prevenção e con-
trole das arboviroses. “A 
dengue possui quatro so-
rotipos. Pessoas que foram 
infectadas com outros soro-
tipos ficam mais vulneráveis 
a desenvolver a dengue na 
forma mais grave. Todos nós 
somos responsáveis pela 
prevenção, evitando cria-
douros do mosquito”, desta-
ca a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Secretaria de Educação dá continuidade à 
ações da cultura de paz nas escolas estaduais

Por meio de palestras, os alunos têm acesso à informações sobre bullying 
e direitos dos estudantes

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
por meio do Núcleo de Inte-
ligência em Segurança Escolar 
(Nise), realizou, nesta quinta-
-feira (10/10), mais uma ação 
de conscientização sobre a 
valorização da cultura de paz 
nas escolas da rede estadual de 
ensino. O encontro, na Escola 
Estadual (EE) Antônio Teles de 
Souza, zona sul de Manaus, 
contou com palestras sobre 
combate ao bullying em sala 
de aula.

Visando informar e orientar 
alunos e servidores, as pales-
tras abordaram temas como 
o combate à violência, ao 
bullying e cyberbullying, além 
do assédio moral. A equipe do 
Nise é composta por profes-
soras, pedagogas, psicólogas 
e assistentes sociais, que es-
clarecem e tiram dúvidas da 
comunidade escolar. A ação 
também conta com a parceria 
da Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc).

Conforme a coordenadora 
do Nise, Georgeanna Borges, 
as orientações são necessárias 
para que os alunos aprendam 
sobre as práticas não aceitas na 
escola e se sintam encorajados 
a comunicar qualquer atitude 
incômoda aos professores.

COMBATE À VIOLÊNCIA, AO BULLYING E CYBERBULLYING

“De forma concomitante, 
nós reunimos tanto os alunos, 
quanto os servidores, porque 
nós entendemos a importância 
desses esclarecimentos e des-
sas informações, que elas pre-
cisam chegar onde o problema 
realmente acontece”, ressaltou 
a coordenadora.

Durante o encontro, os alu-
nos foram instruídos sobre os 
tipos de casos mais comuns no 
ambiente escolar e como as de-
núncias podem ser realizadas. 
Os profissionais da educação, 
por sua vez, foram instruídos 
sobre como lidar com as de-
núncias recebidas para que 
as vítimas sejam atendidas da 

melhor maneira possível pela 
equipe do Nise. 

Acolhimento
Para a aluna Ana Karla, 13, 

do 8º ano do Ensino Funda-
mental, na EE Antônio Teles 
de Souza, a palestra foi rele-
vante para que os alunos sai-
bam que podem se defender 
e têm com quem contar.

“O bullying é uma questão 
muito presente nas escolas, e é 
muito importante que os alunos 
saibam que além de pessoal-
mente, também tem o cyber-
bullying, mas a gente pode ter 
uma rede de apoio pelas redes 
sociais“, comentou a estudante.

Inscrições 
abertas para o 
Prêmio Fapeam 
de Ciência, 
Tecnologia e 
Inovação – 
Ennio Candotti 
– Edição 2024

PRÊMIO FAPEAM

O Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), está 
com inscrições abertas para 
o Prêmio Fapeam de Ciência, 
Tecnologia e Inovação – Ennio 
Candotti – Edição 2024, edital 
n.º 002/2024, até às 17h (ho-
rário de Manaus), do dia 31 de 
outubro. A premiação reco-
nhece os pesquisadores, pro-
fessores de ciência na escola e 
profissionais de comunicação 
do estado, que estimulam a 
popularização e dissemina-
ção do conhecimento cientí-
fico no Amazonas.

A premiação tem o objeti-
vo de dar visibilidade a tra-
balhos de grande potencial, 
premiando pesquisadores e 
profissionais de comunicação 
de trajetória de destaque no 
estado, com relevante atu-
ação para o conhecimento 
científico, tecnológico, inova-
tivo, social, ambiental e para o 
desenvolvimento econômico 
no Amazonas.

Com investimentos de R$ 301 
mil, em cada uma das subcate-
gorias serão premiados os pes-
quisadores que forem classifi-
cados em 1º lugar, com valores 
que vão de R$ 2.900 a R$ 5.720. 
O 1º colocado em cada área/
subcategoria também será in-
dicado para a etapa nacional 
do Prêmio Confap de Ciência, 
Tecnologia e Inovação – “Ennio 
Candotti” – Edição 2024.

DIVULGAÇÃO



PC-AM apreende mais de 150 quilos 
de maconha avaliados em R$ 3 milhões

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio do 
Departamento de 

Investigação sobre Narcó-
ticos (Denarc), apreendeu, 
na quarta-feira (09/10), 
mais de 150 quilos de 
maconha avaliados em 3 
milhões de reais. Um ho-
mem identificado como 
Diego da Costa Pinto, de 
34 anos, foi preso em fla-
grante durante as diligên-
cias, realizadas nos bairros 
Planalto e Colônia Terra 
Nova, zona centro-oeste 
e norte, respectivamente.

Em coletiva de impren-
sa, realizada nesta quinta-
-feira (10/10), o delegado-
-geral da PC-AM, Bruno 
Fraga, salientou que a 
apreensão reflete em um 
grande prejuízo ao crime 
organizado e destacou o 
trabalho que o Denarc 
vem realizando em com-
bate ao narcotráfico.

“A Polícia Civil está dan-
do uma atenção ao tráfico 
de drogas realizado no 
interior do Estado, uma 
vez que os nossos rios são 
utilizados para a distribui-
ção de entorpecentes no 
Amazonas, mas também 
estamos empenhando em 
desarticular organizações 
criminosas que atuam em 
Manaus. Isso vem dimi-
nuindo o número de cri-
mes e vem diminuindo a 
mercância dos entorpe-
centes no Estado”, res-
saltou o delegado-geral.

Conforme o delegado 
Rodrigo Torres, diretor do 
Denarc, as investigações 
iniciaram há um mês, a partir 
de informações da Receita 
Federal de que o indivíduo 
estaria armazenando dro-

gas em sua residência e 
as embalando para serem 
enviadas para São Paulo.

“O Diego utilizava trans-
portadoras para mandar 
as drogas para fora do 
Amazonas e, durante as 
investigações, identifica-
mos que ele estava as 
encaminhando para o 
estado de São Paulo. A 
partir disso, conseguimos 
qualificá-lo e identificar o 
veículo que ele utilizava 
para fazer o transporte da 
droga da sua residência 
para a transportadora”, 
contou o delegado.

O responsável por 
armazenar e emba-
lar os entorpecentes 
foi preso durante as 
diligências

PC-AM intensifica combate à violência 
sexual contra crianças e adolescentes

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) intensificou, entre os 
meses de janeiro e setembro 
deste ano, o combate à violência 
sexual contra crianças e adoles-
centes. Conforme os dados da 
Divisão de Recebimento, Aná-
lise e Distribuição de Inquéritos 
(Drad), durante esse período, 
foram registradas 226 prisões 
de infratores por estupro de vul-
nerável, tanto na capital quanto 
no interior do estado.

As prisões foram efetuadas por 
meio de cumprimento de man-
dados de prisão e em flagrante 
delito, sendo 122 na capital ama-
zonense e 104 no interior. A PC-
-AM orienta e alerta a população 
sobre medidas preventivas e os 
principais sinais comportamen-
tais que devem ser observados 
nas vítimas desses crimes.

Conforme a delegada Juliana 
Tuma, titular da Delegacia Espe-
cializada em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca), o alerta 
e a proteção contra o abuso 
sexual de grupos vulneráveis são 
uma responsabilidade coletiva. 
Ela destaca que existem sinais 
que podem ser observados no 
comportamento de possíveis ví-

PC-AM prende homem envolvido 
no homicídio de adolescente

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS), 
prendeu, na quarta-feira 
(09/10), Gabriel Gleydson Oli-
veira dos Santos, de 29 anos, 
por envolvimento no homicí-
dio de Ronald Heynry Rodri-
gues de Sousa, de 17 anos. O 
crime aconteceu na madruga-
da do dia 12 de março deste 
ano, no bairro Jorge Teixeira, 
na zona leste da capital.

Durante coletiva de impren-
sa nesta quinta-feira (10/10), 
o delegado-geral adjunto da 
PC-AM, Guilherme Torres, des-
tacou que a DEHS registrou o 
menor número de homicídios 
na capital nos últimos 15 anos. 
Até agora, a DEHS já prendeu 
212 pessoas relacionadas a 
homicídios este ano e reali-
zou diversas operações para 
combater o crime.

“A redução dos homicídios 
é fruto do trabalho conjunto 
com as demais Forças de Se-
gurança do Estado. Na semana 
passada, deflagramos a ope-
ração ‘Alvo Certo’, no bairro 
Jorge Teixeira, resultando na 

prisão de mais de 30 pesso-
as envolvidas em homicídios, 
tráfico e roubos. O objetivo é 
intensificar as ações naquela 
área para continuar diminuin-
do os índices de violência em 
Manaus”, afirmou Torres.

Na coletiva, a delegada De-
borah Barreiros, adjunta da 
DEHS, explicou que o homicí-
dio de Ronald Heynry ocorreu 
em decorrência de questões 
relacionadas ao tráfico de dro-

Segundo o delegado, a 
casa do indivíduo também 
funcionava como uma es-
pécie de depósito e, tam-
bém, para fazer o embalo 
dos entorpecentes. No lo-
cal, durante as diligências, 
foram apreendidas sela-
doras e materiais plásticos 
utilizados para a embala-
gem das drogas.

“Antes de irmos até a 
casa dele, o abordamos 
no bairro Planalto e en-
contramos 50 quilos de 
maconha no carro em que 
ele conduzia. Na hora ele 
já informou que tinha mais 

A apreensão reflete em um grande prejuízo ao crime organizado

drogas em sua residência 
e, imediatamente, fomos 
ao local e constatamos a 
existência de mais drogas 
e outros apetrechos”, dis-
se o delegado.

Segundo o delegado, 
no momento em que foi 
abordado, o homem esta-
va a caminho de sua casa, 
para embalar a droga e 
levar para a transporta-
dora, para que o material 
ilícito fosse enviado para 
São Paulo.

“Temos conhecimento 
de que a droga veio do 
município de Japurá (a 744 

quilômetros de Manaus), 
mas ainda estamos tra-
balhando para identificar 
quem repassou em Ma-
naus e repassou para o 
Diego fazer a distribuição”, 
mencionou o delegado.

Ainda segundo o diretor 
do Denarc, Diego, além 
de ter sido autuado em 
flagrante por tráfico de 
drogas, também respon-
derá por outros Inquéritos 
Policiais (IPs), já que en-
caminhou droga para São 
Paulo outras vezes.

Torres enfatizou que as 
investigações vão continu-

226 PRISÕES

timas de exploração sexual.
“Entre os sintomas físicos e 

psicológicos comuns em víti-
mas de estupro de vulnerável 
ou favorecimento à explora-
ção sexual, estão: isolamento 
social, mudanças bruscas de 
comportamento, condutas ina-
dequadas para a idade, baixo 
rendimento escolar, agressi-
vidade, ansiedade, depressão, 
alterações no sono, lesões nas 
partes íntimas e, em alguns ca-
sos, automutilações”, informou 
a delegada.

Segundo a autoridade policial, 
tanto a escola quanto a família 
desempenham um papel fun-

As prisões foram efetuadas entre janeiro e setembro deste ano

gas. A vítima teria postado 
uma foto em suas redes sociais 
fazendo alusão a um grupo 
criminoso. No momento do 
crime, Ronald estava em casa, 
dormindo com a família, quan-
do três homens invadiram sua 
residência, incluindo Gabriel 
e seu irmão, Gustavo Cidam 
Oliveira dos Santos, além de 
um terceiro envolvido, que 
ainda não foi identificado e 
está sendo procurado.

“Durante a invasão, os crimi-
nosos dispararam mais de 15 
vezes contra a vítima. Ao longo 
das investigações, identifica-
mos o envolvimento de Gabriel 
e conseguimos localizá-lo na 
casa de sua mãe, também no 
bairro Jorge Teixeira, permi-
tindo sua retirada do convívio 
social”, informou Barreiros.

A delegada confirmou que 
Gabriel possui uma condena-
ção por outro homicídio em 
2017 e estava sendo procura-
do em um caso de tráfico de 
drogas, no qual também já foi 
condenado. Ele é considerado 
um indivíduo de alta periculo-
sidade e agora responderá por 
seus crimes perante a Justiça.

VÁRIOS TIROS

Outros dois envolvidos no crime 
estão sendo procurados
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damental na vida de crianças e 
adolescentes. É urgente que a 
família crie um ambiente seguro 
e aberto ao diálogo, permitindo 
que as vítimas se sintam à von-
tade para relatar qualquer tipo 
de abuso sexual que estejam 
enfrentando.

“A escola, por sua vez, tem 
um papel crucial no combate 
e na prevenção desses cri-
mes. Ela deve promover um 
ambiente acolhedor, onde 
as vítimas possam se sentir 
confortáveis para revelar si-
tuações de abuso a professo-
res, gestores ou funcionários”, 
afirmou Juliana Tuma.

ar visando a localizar tanto 
o responsável por fazer o 
transporte da droga de Ja-
purá para Manaus, quanto 
a pessoa que recebe essa 
droga aqui em Manaus.

“Vale salientar que esta-
mos investigando outras 
situações semelhantes 
envolvendo transporta-
doras, bem como uma 
empresa responsável por 
enviar e entregar corres-
pondências no Brasil, uma 
vez que esse grupo tam-
bém encaminhava drogas 
por meio dessa empresa”, 
relatou o delegado.
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as cidades mais beneficiadas 
pela transferência de recur-
sos do chamado orçamento 
secreto, entre 2020 e 2023.

CCJ da Câmara
A presidente da CCJ da Câ-

mara, Caroline de Toni (PL-
-SC), pautou quatro propos-
tas cujo objetivo é reduzir os 
poderes dos ministros do STF, 
como conceder ao Congresso 
Nacional a anulação de julga-
mentos e criar novo rito para 
o andamento de processos de 
impeachment dos magistra-
dos da Suprema Corte.

A PEC 8/2021, de autoria do 
senador Oriovisto Guimarães 
(Podemos-PR) e relatada pelo 
deputado Marcel Van Hattem 
(Novo-RS), busca modificar a 
concessão de medidas caute-
lares e a declaração de incons-
titucionalidade nos tribunais.

O tema mais polêmico da 
proposta proíbe que deci-

sões monocráticas (indivi-
duais) suspendam a eficácia 
de leis ou atos do presidente 
da República, do Senado ou 
da Câmara dos Deputados. 
A medida visa garantir que 
as decisões sejam tomadas 
de forma colegiada, em res-
peito ao princípio de reserva 
de plenário.

Outro ponto da PEC do 
senador Oriovisto Guimarães 
estabelece o prazo de seis 
meses, sob pena de perda 
de eficácia da medida, para 
julgamento de ações de in-
constitucionalidade de uma 
medida cautelar.

Já a PEC 28/2024, do de-
putado Reinhold Stephanes 
(PSD-PR) e relatada por Luiz 
Philippe de Orleans e Bra-
gança (PL-SP), busca criar 
mecanismos de controle das 
decisões dos ministros do STF. 
Como, por exemplo, permitir 
que o Congresso Nacional 

tenha o poder de sustar as 
deliberações dos magistra-
dos, com voto de dois terços 
de ambas as Casas, por dois 
anos, com a possibilidade de 
prorrogar por mais dois.

Por tratar de alterações na 
Constituição, após aceitas na 
CCJ da Câmara, as matérias 
ainda precisam ser votadas 
em uma comissão especial, 
que deve ser criada pelo pre-
sidente da Casa, Arthur Lira 
(PP-AL). No entanto, o po-
lítico alagoano deve avaliar 
se pretende ampliar o atrito 
com o Judiciário no fim do 
mandato, visto que ele deixa 
a presidência da Câmara em 
fevereiro de 2025.

O colunista Igor Gadelha, 
do Metrópoles, adiantou 
que os ministros do STF man-
daram um alerta a lideranças 
do Congresso Nacional a 
respeito da PEC 8/2021, que 
limita as decisões monocrá-

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça 
(CCJ) da Câmara dos 
Deputados aprovou 
duas propostas de 
emenda à Consti-
tuição (PECs) e dois 
projetos de leis (PLs), 
na quarta-feira (9/10)

As propostas visam 
restringir os poderes 
dos ministros do Su-
premo Tribunal Fe-

deral (STF). As medidas avan-
çam na Casa Legislativa um dia 
antes da audiência convocada 
pelo ministro Flávio Dino, do 
STF, para discutir as emendas 
parlamentares RP8 e RP9.

A manobra dos deputados 
é vista como uma resposta 
às recentes tensões entre o 
Legislativo e Judiciário, em 
especial depois que Flávio 
Dino suspendeu as emendas 
impositivas apresentadas pe-
los parlamentares ao orça-
mento da União. A decisão 
estabelece que o Congresso 
aponte novos procedimentos 
para garantir a transparência, 
rastreabilidade e eficiência 
dos recursos públicos des-
tinados pelos membros das 
duas Casas.

Dino convocou represen-
tantes do Senado, da Câmara, 
da Advocacia-Geral da União 
(AGU) e da Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR) para 
discutir as emendas parla-
mentares. Um primeiro en-
contro aconteceu em agosto, 
quando o ministro determi-
nou que a Controladoria-Ge-
ral da União (CGU) indicasse 

Câmara dos Deputados

Pacote contra STF: Câmara estica 
corda antes de reunião sobre emendas

ticas dos magistrados.
A CCJ da Câmara também 

aprovou o PL 4.754/2016, de 
autoria do deputado Sóste-
nes Cavalcante (PSD-RJ) e 
relatada por Alfredo Gaspar 
(União–AL). A matéria esta-
belece novas possibilidades 
para impeachment de minis-
tros do STF.

Proposta estabelece como 
crime de responsabilidade a 
usurpação de competências 
do Legislativo, seja por meio 
de decisão ou voto dos ma-
gistrados. Além disso, inclui 
a divulgação de opinião em 
meios de comunicação sobre 
processos pendentes de jul-
gamento na penalidade.

Agora o PL 658/22, do ex-
-deputado Paulo Eduardo 
Martins e que teve relatoria 
de Gilson Marques (Novo-
-SC), também modifica a lei de 
responsabilidade e acrescen-
ta como crime violar, por meio 
de decisão ou interpretação 
semelhante, a imunidade ma-
terial parlamentar.

O texto também impõe 
que, caso a denúncia de 
crime de responsabilidade 
seja respeitada, caberá re-
curso ao plenário do Senado 
Federal, apresentado por, 
no mínimo, um terço dos 
membros da Casa.

No caso dos PLs, eles ain-
da precisam ser aprovados 
no plenário da Câmara dos 
Deputados.

O senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ) elogiou o avanço 
das propostas que limitam 
os poderes dos ministros do 
STF. “Acho que é um movi-
mento natural de, enfim, de se 
evitar os arroubos de alguns 
ministros do Supremo, que 
se acham no direito de, numa 
canetada, declarar inconstitu-
cional, por exemplo, uma lei 

X, de Musk, se pronuncia após 
desbloqueio: “Orgulho de estar de volta”

O X, do bilionário Elon 
Musk, se pronunciou pela 
primeira vez após o minis-
tro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes ter determinado o 
desbloqueio da plataforma 
depois de 39 dias suspensa 
no Brasil.

A empresa afirmou que 
tem orgulho de estar de 
volta ao país.

“O X tem orgulho de estar 
de volta ao Brasil. Propor-
cionar a dezenas de milhões 
de brasileiros acesso à nos-
sa plataforma indispensável 
foi prioridade durante todo 
este processo. Continuare-
mos a defender a liberdade 
de expressão, dentro dos 
limites da lei, em todos os 
lugares onde operamos”, 
escreveu a conta de As-
suntos Governamentais 
Globais da X.

Desbloqueio do X, de 
Elon Musk

Na decisão, divulgada 
nessa terça-feira (8/10), o 
magistrado autorizou “o 
imediato retorno das ati-
vidades” da plataforma em 
território nacional.

“Determino à Anatel 

(Agência Nacional de Te-
lecomunicações) que adote 
as providências necessárias 
para efetivação da medida, 
comunicando-se esta Su-
prema Corte, no prazo de 
24 (vinte e quatro) horas”, 
escreveu o ministro.

A Anatel, por sua vez, 
começou a notificar, nes-
sa quarta-feira (9/10), as 
prestadoras de serviços de 
telecomunicações no Brasil 
para começarem a liberar o 
acesso ao X.

Conforme a agência, “ca-
berá a cada uma das presta-
doras tomar as providências 
técnicas necessárias para 
implementar essa ordem 
judicial”.

Com isso, o tempo para 
a execução do desblo-
queio dependerá das me-
didas empregadas por  
cada operadora.

O X está voltando a funcio-
nar gradualmente no Brasil 
e vários usuários já conse-
guiram acessar a rede social.

PRONUNCIAMENTO X

Elon Musk

Saúde é tema de Projetos de Lei em tramitação 
na Assembleia Legislativa do Amazonas

Entre os Projetos de Lei em 
tramitação na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), nesta quinta-feira (10/10), 
constam na Pauta Ordinária, 
no primeiro dia, três PLs rela-
tivos à área da saúde.

O PL n.º 639/2024, de autoria 
do deputado Mário César Filho 
(UB), institui a Semana Estadu-
al de Conscientização sobre 
a Síndrome de Angelman a 
ser celebrada anualmente na 
segunda semana de fevereiro.

Síndrome de Angelman 
é uma condição genética 
rara que afeta diretamen-
te o desenvolvimento neu-

ropsicomotor das crianças, 
comprometendo a comuni-
cação verbal, a coordenação 
motora e o comportamento, 
sendo frequentemente con-
fundida com outros transtor-
nos neurológicos.

“A criação de uma Semana 
Estadual de Conscientização 
sobre a Síndrome de Angel-
man permitirá que o tema 
ganhe visibilidade no Ama-
zonas, facilitando o acesso a 
informações e sensibilizando 
a população em geral, além 
de profissionais de saúde, 
educadores e familiares, para 
que possam reconhecer e 
lidar de maneira adequada 
com as demandas das pes-
soas afetadas pela síndrome”, 
afirmou o parlamentar.

Também em tramitação está 
o PL n.º 641/2024, de autoria 
do deputado Mário César Filho 
(UB), em atenção aos pacientes 
psiquiátricos. O projeto esta-
belece diretrizes para criação 
de grupos de apoio para pa-
cientes com transtorno bipolar 
e seus familiares.

Os grupos podem promover 
a troca de experiências entre 
os pacientes com transtor-
no bipolar e seus familiares, 
oferecer suporte emocional e 

psicológico visando melho-
rar a qualidade de vida e o 
bem-estar, além de fornecer 
orientações sobre tratamentos 
e formas de convivência com 
o transtorno bipolar.

“A criação de grupos de apoio 
tem o potencial de oferecer um 
ambiente de acolhimento para 
pacientes e seus familiares, 
promovendo a troca de expe-
riências e a construção de uma 
rede de apoio. Essas iniciativas 
são de extrema importância, 
pois permitem que as pes-
soas envolvidas compartilhem 
vivências e aprendam com o 
apoio mútuo, diminuindo o 
estigma associado à doença 
e melhorando a qualidade de 
vida dos participantes”, afir-
mou o parlamentar.

O PL n.º 642/2024, de autoria 
do deputado Adjuto Afonso 
(UB), institui o Passaporte Ce-
líaco. O documento é destina-
do às pessoas diagnosticadas 
com doença celíaca com ob-
jetivo de garantir que a ali-
mentação a ser consumida por 
seu portador seja adequada. 
O Passaporte Celíaco deverá 
ser emitido por entidade es-
pecializada mediante laudos e 
exames laboratoriais, biópsias 
ou declarações médicas.

LEGISLATIVO

Deputado estadual, Adjunto Afonso

aprovada em dois turnos no 
Congresso Nacional, sancio-
nada ou vetada pelo presi-
dente, e depois tem um veto 
derrubado pelo Congresso 
Nacional. Uma canetada e 
fala que é inconstitucional. 
Isso não é justo”, disse ao 
Metrópoles.

O deputado Patrus Ana-
nias (PT-MG), por sua vez, 
enfatiza que os projetos 
aprovados na CCJ da Câma-
ra são apadrinhados pelos 
mesmos parlamentares que 
defendem os manifestantes 
que participaram dos atos 
antidemocráticos de 8 de 
janeiro de 2023.

“Todos eles voltados para 
limitar, cercear os espaços de 
atuação do Poder Judiciário 
no Brasil, especialmente do 
Supremo Tribunal Federal. E 
é claro que essas propostas 
que nós votamos hoje aqui, 
duas propostas de emenda 
constitucional, estão vincula-
das às manifestações golpis-
tas do 8 de janeiro de 2023 
e às posições que o Supremo 
adotou em relação a essas 
manifestações golpistas que 
não se restringem ao des-
monte que fizeram aqui no 
Congresso Nacional, aqui na 
Câmara dos Deputados, no 
Supremo Tribunal Federal, 
no Palácio do Planalto, mos-
trando claramente que era 
uma manifestação contra os 
poderes constituídos”, frisou 
o deputado do PT.

O STF já condenou mais de 
200 pessoas envolvidas nos 
atos antidemocráticos. No en-
tanto, a CCJ da Câmara pautou 
para esta semana também um 
PL que visa anistiar todos os 
envolvidos. Apesar disso, a 
proposta está paralisada após 
pedido de vista, ou seja, mais 
tempo para analisar.

DIVULGAÇÃO
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Comércio recua 0,3% em agosto, 
         mas acumula alta em 2024

período em 2023 houve um 
aumento de 3,1%. 

Setores
Em relação às atividades, 

sete das oito avaliadas pela 
PMC sofreram redução. 
Foram elas: outros artigos 
de uso pessoal e domés-
tico (3,9%), livros, revistas 
e papelaria (2,6%), equi-
pamentos e material para 
escritório, informática e co-

municação (2,0%) e móveis 
e eletrodomésticos (1,6%) 
tiveram as maiores quedas. 

Outros setores com que-
da no volume de venda 
foram tecidos, vestuários e 
calçados (0,4%), combustí-
veis e lubrificantes (0,2%) e 
Hiper, supermercados, pro-
dutos alimentícios, bebidas 
e fumo (0,1%). Artigos far-
macêuticos, médicos, orto-
pédicos e de perfumaria foi 

o único setor que teve ex-
pansão entre julho e agosto 
de 2024, de 1,3%.

“As lojas de departamen-
to são o principal tipo de 
empresa atuante no setor 
de Outros artigos de uso 
pessoal e doméstico. Elas 
tiveram, em 2023, um ano 
muito turbulento, com re-
gistros de problemas con-
tábeis afetando alguns dos 
principais players desse 

Economia

Variação negativa no 
varejista demonstrou 
estabilidade no setor

Em agosto deste ano, as 
vendas do comércio 
varejista no Brasil re-
cuaram 0,3% em com-

paração a julho. Os dados 
são da Pesquisa Mensal de 
Comércio (PMC), divulgada 
nesta quinta-feira (10) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O estudo aponta, por ou-
tro lado, um crescimento 
de 5,1% em relação a agos-
to do ano passado e uma 
alta acumulada também de 
5,1% ao longo dos oito 
primeiros meses de 2024. 
Já nos últimos 12 meses, o 
resultado acumulado é um 
crescimento de 4,0%.

Gerente da PMC, Cristia-
no Santos explica que a 
variação negativa no co-
mércio varejista em agos-
to demonstrou estabilidade 
no setor, diante do cresci-
mento em julho. “O com-
portamento do comércio 
em 2024 ainda é positivo, 
apenas em junho tivemos 
resultado efetivamente ne-
gativo (-0,9%). O aspecto 
negativo do resultado de 
agosto é o fato de quatro 
das oito atividades pes-
quisadas terem registrado 
queda significativa, três fi-
carem estáveis e só uma ter 
apresentado alta”.

No comércio varejista am-
pliado, que inclui veícu-
los, motos, partes e peças, 
material de construção e 
atacado de produtos ali-
mentícios, bebidas e fumo, 
o volume de rendas reduziu 
0,8% de julho para agosto. 
Em comparação, no mesmo 

Nos últimos 12 meses, o resultado acumulado é um crescimento de 4,0%.

Estatais têm 
rombo de R$ 
7,2 bi em 
2024, o maior 
em 22 anos

FEVEREIRO

De janeiro a agosto des-
te ano, as estatais acumu-
laram rombo de R$ 7,2 
bilhões, o maior déficit 
da série histórica do Ban-
co Central (BC), iniciada  
em 2002.

O número é composto 
pelas contas negativas 
das empresas federais e 
estaduais, que fecharam 
no vermelho em R$ 3,3 
bilhões e R$ 3,8 bilhões, 
respectivamente.

O déficit acontece quan-
do o gasto supera o fluxo 
de entrada no caixa.

Estatais são empresas 
controladas pelo governo, 
e esse rombo afeta dire-
tamente as contas públi-
cas. O Executivo pode ter 
que cobrir os valores com 
mais recursos, resultan-
do no endividamento do 
país e menos dinheiro para 
gastar com outras áreas, 
como saúde, educação e 
infraestrutura.

Na esfera federal, os re-
cursos são providos pelo 
Tesouro Nacional. Nes-
se caso, entra também 
a questão da meta fiscal 
proposta pela equipe eco-
nômica de zerar o déficit 
público — quando o gover-
no só gasta o que arrecada 
— em 2024 e 2025.

Companhias estaduais 
ou municipais funcionam 
da mesma forma: quando 
têm prejuízo, o governo 
local pode ter que assumir 
esses valores.

mercado, fazendo com 
que revisassem seus ba-
lanços patrimoniais. Isso 
provocou ajustes em toda 
a cadeia produtiva, levan-
do à redução do número 
de lojas físicas. O aumento 
da competição com outros 
nichos e a sazonalidade 
de promoções também in-
fluenciaram a queda no vo-
lume de vendas em agosto”, 
avalia Santos.

Estados
Nas unidades federativas, 

entre julho e agosto de 2024, 
17 dos 26 estados tiveram 
desempenho negativo no 
volume de vendas. Os pio-
res resultados foram Minas 
Gerais, com queda de 2,4%, 
Tocantins, com 2,0% e Ron-
dônia, com 1,8%. Por outro 
lado, Roraima (2,2%), Ceará 
(2,1%) e Bahia (1,3%) foram 
os estados que se destaca-
ram com resultados positi-
vos, registrando aumentos.

Cenário semelhante se 
manteve no comércio va-
rejista ampliado. Em 16 
estados foram registrados 
menor volume de vendas, 
com destaque para Mato 
Grosso do Sul, com redução 
de 4,5%, Minas Gerais, de 
2,9% e Acre, de 2,5%.

Enquanto isso, os estados 
do Rio Grande do Sul (1,9%), 
Rio Grande do Norte (1,3%) 
e Roraima (1,3%) encerra-
ram o mês de agosto com 
resultados positivos. Ama-
pá e Distrito Federal foram 
as unidades federativas a 
registrar estabilidade (0,0%) 
conforme a pesquisa.
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Acordo da Azul com arrendadores é boa 
notícia para Embraer, dizem analistas

O acordo da Azul (AZUL4) 
com credores para trocar 
dívida por ações é uma no-
tícia positiva para a Embraer 
(EMBR3), disseram analistas, 
já que alivia as preocupações 
relacionadas à carga de dívi-
da de um cliente importante.

A Azul tinha 21 jatos E2 de 
última geração em sua frota 
no final do primeiro semes-
tre e aguarda a entrega de 
mais jatos este ano.

“Uma Azul mais forte é 
uma Embraer mais forte”, 
disse à Reuters o presiden-
te-executivo da Azul, John 
Rodgerson, na terça-feira 
(8), um dia após o anúncio 
do acordo.

A Azul atingiu um acor-
do com arrendadores de 
aeronaves e fabricantes de 
equipamentos que envolve 
a troca de cerca de R$ 3 
bilhões em obrigações de 
dívida pela emissão de até 
100 milhões de novas ações 
preferenciais da companhia.

A companhia aérea, que 
disputa o mercado brasileiro 
de aviação com a Latam e 
a Gol, tem centrado seus 
planos de crescimento da 
frota em jatos da Embraer. 
Em agosto, a empresa disse 
que espera receber de 15 a 
18 novas aeronaves até o 
final de 2025.

A Azul tem pedidos firmes 
para 51 jatos E195-E2, de 
acordo com a fabricante de 
aeronaves Embraer.

Os pedidos da Azul repre-
sentavam 13% da carteira 
de pedidos de aeronaves 
comerciais da Embraer em 
junho e 28% dos pedidos de 
E195-E2, afirmou o analista 
Marcelo Motta, do JPMorgan.

“A Embraer teria que pro-
visionar pagamentos de 
pré-entrega do pedido da 
Azul caso a companhia aé-
rea entrasse com pedido de 
recuperação judicial, o que 
provavelmente geraria um 
impacto de US$ 20 a 30 

milhões no P&L (lucros e 
perdas)”, disse ele.

As ações da Azul e da 
Embraer estiveram entre os 
poucos pesos positivos do 
Ibovespa nesta quarta-feira, 
que caiu mais de 1%.

Rodgerson disse que a Azul 
espera mais oito entregas 
de jatos este ano, mas tem 
observado atrasos, à medida 
que as fabricantes enfren-
tam problemas na cadeia 
de abastecimento.

“Devemos receber mais 
oito, mas estão atrasados. Eu 
quero antes do Natal e eles 
estão entregando depois do 
Natal”, disse Rodgerson.

TROCA EM OBRIGAÇÕES

“Uma Azul mais forte é uma Embraer mais forte”, disse o presidente-
-executivo da Azul, John Rodgerson
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Com tributária e investimento, Fazenda crê que 
PIB poderá crescer de 3% a 3,5% sem inflação

Secretário de Política Eco-
nômica (SPE) do Ministério 
da Fazenda, Guilherme Mello 
afirmou, em entrevista, que a 
reforma tributária e a recupe-
ração do investimento no país 
devem permitir à economia 
brasileira crescer de 3% a 3,5% 
sem pressionar a inflação. Esta 
capacidade é conhecida como 
PIB potencial.

“Estes fatores somados po-
dem elevar nosso PIB potencial, 
dos atuais 2,5%, para algo entre 
3% e 3,5%”, disse o secretário, na 
sede do Ministério da Fazenda 
em São Paulo.

O Fundo Monetário Interna-
cional (FMI) aumentou, em ju-
lho, sua estimativa de PIB poten-
cial do Brasil, para os mesmos 

2,5%. O crescimento robusto 
da economia em 2023 e 2024, 
combinados à inflação contro-
lada, levou atores de mercado 
a recalcularem projeções sobre 
a capacidade de o país crescer 
sem pressionar preços.

“O PIB potencial não é estático, 
é uma fotografia do cenário 
atual. Com nossa atual estru-
tura produtiva, desempenho 
macroeconômico, nível de in-
vestimento, podemos crescer 
em torno de 2,5% sem pres-
sionar muito a inflação”, disse 
Guilherme Mello, secretário de 
Política Econômica do Ministé-
rio da Fazenda.

Para Mello, somente os im-
pactos da tributária, a depender 
de detalhes de implementação, 

podem elevar o PIB potencial 
em 0,5 pontos percentuais. Es-
tudos preveem que a econo-
mia brasileira terá crescimento 
adicional mínimo de 12% no 
médio prazo em consequência 
da reforma — e esta mudança 
no potencial colaboraria para 
um avanço saudável.

A recuperação do investimen-
to é outra das apostas. A ex-
pectativa nesta frente é puxada 
tanto por dados recentes, como 
a Formação Bruta de Capital 
Fixo no segundo trimestre (alta 
de 2,1%), quanto por anúncios 
do setor privado para investi-
mentos no médio prazo, espe-
cialmente na indústria (confira 
abaixo parte deles).

Setor de TICs – R$ 85,7 bilhões
Setor Automotivo – R$ 130 

bilhões
Setor de Alimentos – R$ 120 

bilhões
Setor de Aço – R$ 100 bilhões
Setor de Papel e Celulose – 

R$ 105 bilhões
Setor de Saúde – R$ 39,5 

bilhões
Na análise do secretário, tam-

bém contribuirá o avanço nas 
exportações de petróleo pelo 
Brasil, que vão avançar até 2030 
e turbinar a economia. Mello 
diz ainda que o esforço por 
reformas não se limita à tribu-
tária e menciona, por exemplo, 
impactos positivos do marco de 
garantias para o crédito no país.

PIB POTENCIAL

Espaço é o 9º do Brasil com todos os serviços para evitar revitimização
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O Gabinete do Xeri-
fe do Condado de St. 
Lucie informou que 
quatro pessoas morre-
ram após a passagem 
do furação Milton na 
Flórida

O furacão Milton 
passou pela Flóri-
da, Estados Unidos, 
nessa quarta-feira 

(9/10), destruiu cidades, com 
ventos fortes e chuvas inten-
sas, e gerou vários tornados. 

Após devastar Tampa, na Flórida, a tempestade seguiu em direção ao sul

Furacão Milton devasta cidades e 
deixa pelo menos 10 mortos na Flórida

Pelo menos 10 pessoas mor-
reram em decorrência do 
furacão Milton.

Após devastar Tampa, na 
Flórida, a tempestade se-
guiu em direção ao sul e 
chegou à costa como uma 
tempestade de categoria 3, 
em Siesta Key, no mesmo 
estado, cerca de 112 qui-
lômetros ao sul de Tampa.

No Condado de St. Lucie, 
foram confirmadas cinco 
mortes. A polícia da cidade 
de São Petersburgo relatou 
mais duas vítimas, enquanto 
o xerife do Condado de Vo-
lusia, Michael J. Chitwood, 
confirmou outras três mor-

tes, segundo a emissora de 
TV NBC.

Em São Petersburgo, uma 
pessoa morreu por causas 
médicas, e outro corpo foi 
encontrado em um parque. 
No Condado de Volusia, 
uma pessoa morreu após 
ser atingida por uma árvore.

Na cidade de São Peter-
sburgo, foram registrados 
mais de 41 milímetros de 
chuva, o que levou o Natio-
nal Weather Service (Serviço 
Nacional de Tempo) a alertar 
sobre inundações repenti-
nas na região, assim como 
foi feito em outras cidades 
do estado da Flórida.

Durante a manhã desta 
quinta-feira (10/10), autori-
dades alertaram que os pe-
rigos não passaram, pois a 
tempestade continua a atin-
gir muitas partes do estado.

As autoridades dos con-
dados mais atingidos, de 
Hillsborough, Pinellas, Sa-
rasota e Lee, orientaram a 
população a permanecer em 
casa, devido a linhas de 
energia caídas, árvores em 
estradas, pontes bloquea-
das e inundações.

“Avisaremos vocês quan-
do for seguro sair”, refor-
çou o xerife Chad Chro-
nister, do Condado de 

Hillsborough, na região 
de Tampa, no Facebook.

O furacão Milton deixou 
uma grande área da Flórida 
sem energia elétrica, o que 
abrangeu mais de 3,2 mi-
lhões de residências e em-
presas, segundo dados do 
poweroutage.us, que moni-
tora relatórios dos serviços 
públicos.

Casas destruídas
Diretor da Divisão de Ge-

renciamento de Emergên-
cias da Flórida, Kevin Guthrie 
informou, em conversa com 
a Associated Press, que cerca 
de 125 casas foram destruí-

Sobe para 18 o número de mortos 
em ataque de Israel em Beirute

Pelo menos 18 pessoas mor-
reram e 92 ficaram feridas após 
um ataque de Israel em Beirute 
nesta quinta-feira (10) à noite, 
no horário local, segundo o 
Ministério da Saúde libanês.

Segundo o ministério, os nú-
meros eram iniciais e havia an-
teriormente relatado 11 mortos 
e 48 feridos.

A pasta também pediu para 
que “a imprensa e as mídias 
sociais parassem de fazer cha-
madas para pessoas irem aos 
hospitais para doar sangue por-
que isso confundiria o resgate 
e o trabalho de emergência”.

Uma fonte de segurança li-
banesa disse que dois ataques 
aéreos israelenses atingiram o 
centro de Beirute nesta quinta-
-feira à noite, no horário local, 
em uma ofensiva que, segundo 
ele, havia destruído um prédio 
residencial.

Nuvens espessas de fumaça 
preta subiram no céu depois 
que os ataques atingiram o 
centro de Beirute na noite desta 
quinta-feira (10).

Uma equipe da CNN no solo 

ouviu uma forte explosão quan-
do o ataque atingiu as áreas de 
Ras el Nabaa e Nowayreh na 
capital do Líbano.

As sirenes de ambulâncias e 
tiros também foram ouvidos.

Quando questionado sobre 
comentários, as Forças de Defe-
sa de Israel disseram que estava 
investigando os relatos.

Entenda a escalada nos con-
flitos do Oriente Médio

O ataque com mísseis do Irã 
a Israel no dia 1º marcou uma 
nova etapa do conflito regional 

no Oriente Médio. De um lado 
da guerra está Israel, com apoio 
dos Estados Unidos. Do outro, o 
Eixo da Resistência, que recebe 
apoio financeiro e militar do Irã 
e, que conta com uma série de 
grupos paramilitares.

São sete frentes de conflito 
abertas atualmente: a República 
Islâmica do Irã; o Hamas, na Faixa 
de Gaza; o Hezbollah, no Líbano; 
o governo Sírio e as milícias que 
atuam no país; os Houthis, no 
Iêmen; grupos xiitas no Iraque; 
e diferentes organizações mili-
tantes na Cisjordânia.

GUERRA NO ORIENTE MÉDIO

Duas ofensivas aéreas atingiram o centro da capital do Líbano
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Brasil forneceu refúgio para quase 150 mil 
pessoas em dez anos, aponta ministério

Desde agosto de 2010, 
o Brasil registrou um fluxo 
migratório de 2,3 milhões 
de pessoas. Dessas, 146.109 
pessoas foram reconhecidas 
como refugiadas, de acordo 
com dados do Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP), por meio da Se-
cretaria Nacional de Justiça 
(Senajus), divulgados nesta 
quinta-feira (10).

O número de reconheci-
mentos é um terço do total de 
pedidos feitos — até agosto 
deste ano, foram 450.752 so-
licitações de reconhecimento 
da condição de refugiado 
recebidas pelo país.

Cerca de 1, 7 milhão de resi-
dentes permanentes, tempo-
rários e fronteiriços também 
foram registrados durante 
esse período. O maior fluxo 
migratório é de migrantes 
vindos de:

• Venezuela (500.636)
• Haiti (183.102)
• Bolívia (110.795)
Já entre os refugiados reco-

nhecidos, foram forçados por 
algum motivo a sair do país 
de origem, seja por motivos 
religiosos, políticos ou por 
violações de direitos huma-
nos, são, em sua maioria, da

• Venezuela (134.089)
• Síria (4.100)
• República Democrática 

do Congo (1.158)
Os solicitantes de refúgio 

têm como principais na-
cionalidades, venezuelana 

(257.186), cubana (41.800) e 
haitiana (40.483).

A decisão de fornecer o 
refúgio é do Comitê Nacio-
nal para Refugiados (Co-
nare), com base na Lei n.º 
9.474/1997.

Em 2023, eram 4,9 milhões 
de pessoas, que estavam, 
principalmente, nos Estados 
Unidos, em Portugal, no Pa-
raguai, no Reino Unido e 
no Japão.

MIGRAÇÃO

Reconhecimento é um terço do total de solicitações; maioria é da Venezuela, 
Síria e República Democrática do Congo
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das antes que o furacão che-
gasse à costa. Muitas delas 
eram residências móveis de 
comunidades para idosos.

No início desta quinta-
-feira, o furacão se trans-
formou em uma tempestade 
de categoria 1, com ventos 
máximos de cerca de 85 mph 
(136,79 km/h). O fenômeno 
climático está deixando o 
estado da Flórida e passa 
por Cabo Canaveral.

O furacão Milton atingiu 
uma região ainda debilitada 
pelos danos causados pelo 
furacão Helene – que, além 
da destruição, deixou pelo 
menos 230 mortos no sul.
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O seminário reúne 
curadores, artistas vi-
suais, agentes culturais 
e estudantes da área

O seminário “Amazo-
nas Artes Visuais 
2024 – Diversas Na-
turezas” reúne cura-

dores, artistas, agentes cul-
turais e estudantes da área 
durante um ciclo de palestras 
e atividades sobre o cenário 
local das artes visuais. O even-
to teve iniciou nesta quinta-
-feira (10/10), às 9h, no Audi-
tório Coronel Pedro Henrique 
Cordeiro Júnior, localizado no 
Palacete Provincial, na Praça 
Heliodoro Balbi, Centro. 

O objetivo desse encontro 
de artistas, curadores e reali-
zadores na produção de artes 
visuais, que segue até esta 
sexta-feira (11/10), é propor-
cionar conhecimentos e possi-
bilitar interações presenciais, 
com o indicativo de estreita-
mento e conhecimentos de 
vozes e narrativas diversas das 
Amazônias no mundo.

Entre os destaques do 
evento, a artista Dyakapiró 
Dessana Tuyuka apresentou 
a performance “Noméo Bar-
sésé”, originada em rezas e 
benzimentos femininos, com 
participação de um intérprete 
de Língua Brasileira de Sinais 
(Libras), proporcionando uma 
rica imersão cultural aos par-
ticipantes.

A cerimônia foi inicialmen-
te conduzida pelo gestor do 
Centro de Artes Visuais Galeria 
do Largo e coordenador do 
evento, Cristóvão Coutinho, 
e pelo secretário executivo 
de Cultura e Economia Cria-
tiva, Luiz Carlos Bonates, que 
destacaram a importância da 
expressão artística e seu de-
senvolvimento na cidade de 
Manaus, dando enfoque sobre 
a realidade amazonense, no 
âmbito das artes visuais. 

Aprofundamento nas ar-
tes visuais  

Conforme o proponente do 
evento, Cristóvão Coutinho, é 

O diálogo serviu como um espaço de encontro para todos os interessados no fazer artístico, como estudantes e profissionais da arte e cultura

“A Vegetariana” e mais obras de Han Kang, vencedora 
                      do Nobel de Literatura 2024DIVULGAÇÃO

Algumas das principais obras de Han Kang, como “A Vegetariana” e “Atos 
Humanos”, foram publicados no Brasil pela editora Todavia

A escritora sul-coreana Han 
Kang, 53, foi anunciada nesta 
quinta-feira (10) como a ven-
cedora do Prêmio Nobel de 
Literatura 2024. Segundo a Aca-
demia Sueca, ela foi escolhida 
por sua “prosa poética intensa, 
que confronta traumas histó-
ricos e expõe a fragilidade da 
vida humana”.

Com uma bibliografia rela-
tivamente curta em compara-
ção com outros vencedores da 
honraria, Han Kang começou 
a escrever nos anos 1990. No 
entanto, seu sucesso no Oci-
dente veio com o lançamento 
de “A Vegetariana“, publicado 
em 2007 e traduzido em 2015 

PROSA POÉTICA INTENSA

Palacete Provincial promove o diálogo 
sobre Artes Visuais na Amazônia

necessário mais aprofunda-
mento na expressão artística, 
como um todo. 

“Precisamos ver e expressar 
as necessidades da cidade e 
da nossa região, que é tão 
importante para o mundo. 
Quanto mais trocamos ideias, 
conversamos e debatemos 
sobre esse tema, mais pode-
mos captar essa realidade”, 
destaca Coutinho.

Segundo o secretário exe-
cutivo de Cultura e Economia 
Criativa, Luiz Carlos Bonates, o 
encontro busca ser um espaço 
produtivo para a reflexão e 
o crescimento das artes em 
Manaus. “Esse é o espaço para 
encontrar novos caminhos e 
observar nossas particularida-
des como criadores de arte e 
cultura inseridos em um tempo 
e espaço específicos”, disse. 

“O intercâmbio de conhe-
cimento fortalece o cenário 
das artes em nossa capital 
e região. É importante não 
perder de vista nossas es-
pecificidades recordais e o 
contexto da arte e cultura”, 
salienta o secretário. 

O diálogo serviu como um 
espaço de encontro para to-
dos os interessados no fazer 
artístico, como estudantes e 
profissionais da arte e cultura. 

Imersão na arte popular 
Durante uma das palestras, a 

artista Amanda Tavares, natural 
de Minas Gerais, falou sobre 
sua pesquisa, iniciada em 2018, 
intitulada “Arte Popular: Modos 
de Usar”. A temática da pesqui-
sa transita entre o conceito da 
arte moderna e da arte popular 
e como esses termos têm sido 

amplamente debatidos na arte 
contemporânea. 

“A partir de uma noção de 
que desde o moderno, o Brasil 
estabeleceu uma relação com 
a arte popular, é importante a 
gente historicizar essa relação 
para entender o status que 
ela tem hoje, dentro dessa 
discussão na arte contempo-
rânea”, explica a palestrante, 
que atua como curadora e 
pesquisadora em publicações 
de arte e exposições.

Formada em História da 
Arte, Tavares busca reexami-
nar a evolução desse conceito 
e suas implicações no contex-
to artístico atual, destacando 
as problematizações que o 
cercam, considerando que o 
sentido do termo “arte popu-
lar”, não tem uma definição 
única, se tornando problemá-

tico nesse sentido. 
“E quais são as implicações 

que tem ali? Quem é clas-
sificado como artista popu-
lar? ”, ressalta a palestrante, 
afirmando que é um termo 
vinculado a pessoas que não 
tiveram formação formal, ins-
titucional em campos de atua-
ção de artes, e que são pessoas 
periféricas e racializadas.

“Então essa é uma discussão 
muito contemporânea, mas 
na minha pesquisa eu retomo 
ela desde a arte moderna 
para problematizar o concei-
to, para mostrar como ele se 
move e como é complexo”, 
completa Amanda.

Diálogo e educação 
Na sequência das apresen-

tações, Luciana Ribeiro, oriun-
da de Xique-Xique, no Sertão 

por Deborah Smith, especialista 
na tradução de ficção coreana.

No Brasil, quatro obras tra-
duzidas de Han Kang já estão 
disponíveis nas livrarias. Conhe-
ça-as:

“A Vegetariana” (2007)
Em “A Vegetariana”, seguimos 

a jornada de Yeonghye, que, 
após um sonho perturbador, 
opta por nao comer, cozinha e 
servir carne. Essa decisão inicia 
um processo de desapego em 
três etapas, convertendo sua 
vida aparentemente comum em 
um pesadelo inquietante que 
impacta todos ao seu redor.

Narrado por três perspectivas, 

o romance investiga o afasta-
mento de Yeonghye em relação 
às pressões de seu marido e de 
sua família, explorando temas 
como rebelião, tabus, violência 
e erotismo.

Em 2016, a edição traduzida 
para o inglês do livro conquistou 
o Prêmio Man Booker Interna-
cional de Ficção, com o painel 
de jurados ressaltando-o como 
“incrivelmente poderoso e ori-
ginal”. No mesmo ano, a revista 
Time incluiu a obra em sua lista 
dos melhores livros do ano.

No Brasil, “A Vegetariana” foi 
publicada em 2013 pela edito-
ra Devir e, posteriormente, em 
2018, pela Todavia.

“Lições de Grego” (2011)
O livro apresenta a história 

de um professor de grego que 
está perdendo a visão e de 
uma aluna que está perdendo a 
voz. Ambos compartilham uma 
dor profunda: ela enfrentou a 
perda da mãe e da custódia 
do filho, enquanto ele lida 
com o temor de perder sua 
autonomia e a sensação de 
estar dividido entre as culturas 
coreana e alemã.

Ao se encontrarem em um 
momento de sofrimento, a ex-
periência da cegueira dele se 
entrelaça com o silêncio dela, 
e esses desafios criam uma 
conexão entre os dois.

DIVULGAÇÃO

da Bahia, conduziu a palestra 
“Educação e Arte: entre ser-
tões, caatingas e cerrados”, 
que abordou as relações co-
tidianas, sobre sua vida no 
interior da Bahia, dando en-
foque à sua forma de viver 
em deslocamento a partir da 
relação de diáspora, mas tam-
bém de uma forma que a vida 
sertaneja tem, que é de estar 
em constante mudança.

Luciana também refletiu 
sobre a migração sertaneja 
e seus impactos na formação 
de novos sertões pelo Brasil, 
compartilhando legados da 
trajetória de sua avó, que in-
fluenciaram sua visão sobre 
fé e a fotografia. 

“Tenho visitado o quilombo 
Kalunga e aprendido com eles 
que a educação vai além do 
formalismo. É uma educação 
da vida, que se constroi no 
dia a dia, respeitando os mais 
velhos e valorizando a escu-
ta”, afirmou a palestrante. Ela, 
que atualmente é professora 
e diretora artística da esco-
la Sertão Negro, enfatizou a 
importância do território qui-
lombo Kalunga, o maior do 
Brasil, localizado na Chapada 
dos Veadeiros, Goiás. 

Luciana também se envolve 
com festas populares em Goi-
ânia, o que tem ampliado sua 
participação nas iniciativas do 
Sertão Negro, como o ‘Es-
paço Marisadas’, uma escola 
de arte fundada pelo artista 
visual brasileiro Dalton Paulo, 
que promove a integração 
de saberes quilombolas, in-
dígenas, e histórias da cultura 
afro-brasileira.

Transmissão 
O evento também poderá ser 

acompanhado na íntegra de 
forma remota pelo YouTube. 

Programação 
Nesta sexta-feira (11/10), o 

“Seminário de Artes Visuais 
– Diversas Naturezas” prosse-
gue a partir das 9h, no Audi-
tório  Coronel Pedro Henrique 
Cordeiro Júnior, localizado no 
Palacete Provincial, e conta 
com palestras, seminários e 
diálogos, com direito a atra-
ções musicais. 
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Esportes
Espanhol conquis-
tou 22 títulos de 
Grand Slam; despe-
dida virá no final da 
temporada

O espanhol Rafael 
Nadal, que con-
quistou 22 títulos 
de Grand Slam, dis-

se na quinta-feira que esta-
va encerrando sua carreira 
profissional no tênis, uma 
decisão que entrará em vigor 
após a final da Copa Davis, 
em novembro.

“Foram anos difíceis, es-
pecialmente estes dois úl-
timos”, disse em um vídeo 
o tenista de 38 anos, que 
conquistou um recorde de 14 
títulos no Aberto da França, 
em vídeo publicado nesta 
quinta-feira (10).

“Estou muito animado que 
meu último torneio será a 
Copa Davis representando 
meu país. Está fechando o 
círculo porque uma das mi-
nhas primeiras alegrias foi 
a final em Sevilla em 2004”. 
Veja a declaração do atleta:

A fase eliminatória da Copa 
Davis será disputada de 19 a 
24 de novembro.

A carreira de Nadal foi 
prejudicada por lesões e ele 
perdeu o Aberto da França 
de 2023 e foi derrotado na 
primeira rodada pelo alemão 
Alexander Zverev este ano. 
O espanhol teve uma passa-
gem tímida com eliminação 
na Olimpíada de Paris 2024, 
além de anunciar recente-
mente que não disputaria 
outras competições, a exem-
plo do US Open.

Ele conquistou seu último 
título de Roland Garros em 
2022 e deixou o saibro de 
Paris com um impressionan-
te histórico de 112 vitórias 
e 4 derrotas.

 O espanhol Rafa Nadal, 
que ganhou 22 títulos de 
simples do Grand Slam, anun-
ciou nesta quinta-feira que 
está terminando sua carreira, 
uma decisão que terá efeito 
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Botafogo volta a ter centroavante 
titular na seleção brasileira 

Jake Paul desafia Mike Tyson e 
oferece US$ 5 milhões antes de luta

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Igor Jesus amplia relação entre 
clube e equipe canarinho

Luta entre Jake Paul e Mike Tyson 
está próxima de acontecer

A convocação de Igor Je-
sus é mais um capítulo da rica 
relação entre seleção brasi-
leira e Botafogo, clube que 
mais cedeu jogadores ao 
Brasil em Copas do Mundo. 
Há 29 anos um centroavante 
alvinegro não iniciava uma 
partida como titular com a 
camisa verde e amarela.

O artilheiro botafoguense 
foi confirmado por Dorival 
Júnior como titular na par-
tida desta quinta-feira, às 
21h, contra o Chile pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo. A TV Globo trans-
mite o jogo ao vivo para 
todo o território nacional.

O último centroavante 
a representar o Glorioso 
como titular na equipe na-
cional foi Túlio, em 1995, 
de acordo com Ricardo 
Macieira, coordenador e 
curador do Museu Bota-
fogo. Ele formou dupla de 
ataque com Donizete Pan-
tera, à época também alvi-
negro, em jogo amistoso 
contra a seleção argentina, 
no Munumental de Nunez, 
comemorando os 50 anos 
do jornal argentino Clarín.

Aquele jogo terminou com 

O tão aguardado duelo 
entre Mike Tyson e Jake 
Paul está próximo de acon-
tecer. E faltando pouco 
mais de um mês para a 
luta, o youtuber resolver 
fazer um desafio para a 
lenda do boxe.

Em um vídeo publicado 
no canal Betr no Tiktok, 
Paul ofereceu um “bônus” 
de 5 milhões de dólares (R$ 
28 milhões) se Tyson durar 
mais de quatro rounds no 
confronto entre os dois.

“Se não (durar), então 
você terá que fazer uma 

APÓS 29 ANOSYOUTUBER E LENDA DO BOXE 

vitória do Brasil por 1 a 0, gol 
de Donizete. Representou a 
quebra de um tabu de 19 
anos sem vencer a seleção 
argentina em Buenos Aires.

Diferentemente de 29 
anos atrás, quando a seleção 
vivia um pós-Tetra e come-
çava a conhecer Ronaldo 
Fenômeno, que seria o titu-
lar da camisa nove nas três 
Copas do Mundo seguintes 
e um dos maiores atacantes 
da história, a equipe hoje 
vive uma crise.

A equipe de Dorival Júnior 
ocupa apenas a quinta colo-
cação nas Eliminatórias, com 
dez pontos, e ainda busca 
encontrar a forma ideal de 
jogar. Uma das posições em 
que o técnico ainda não 
encontrou uma peça de 
confiança é justamente a 
referência do ataque.

Igor é o sexto jogador di-
ferente a ser chamado para 
o setor. Dos outros cinco, 
somente Endrick fez gols, 
sempre saindo do banco de 
reservas. As partidas contra 
Chile e Peru representam 
uma oportunidade de o jo-
gador do Botafogo se con-
solidar no grupo pensando 

tatuagem falando: ‘Eu amo 
Jake Paul’”, desafiou a es-
trela da internet.

Quando será a luta?
O confronto entre Mike 

Tyson e Jake Paul havia sido 
programado para o dia 20 
de julho, mas, por conta de 
uma crise de úlcera sofrida 
por Tyson, o duelo precisou 
ser remarcado.

O combate de boxe entre 
o renomado pugilista e o 
youtuber acontecerá no dia 
15 de novembro no AT&T 
Stadium, no Texas (EUA).

na Copa do Mundo de 2026.
Uma eventual vaga no 

Mundial dos Estados Uni-
dos, México e Canadá seria 
reviver uma parceria de su-
cesso. O Glorioso é o time 
que mais cedeu jogadores 
ao Brasil em Copas do Mun-
do, com 47 no total.

Na atual convocação, é 
o clube com mais atletas 
no time de Dorival. Além 
de Igor Jesus, o atacante 
Luiz Henrique e o lateral-
-esquerdo Alex Telles fazem 
parte do grupo que disputa 
as duas partidas.

Iron Mike e Jake Paul
Mike Tyson, o “Iron Mike”, 

é tido como um dos maio-
res pugilistas da história. O 
ex-atleta, de 57 anos, lutou 
profissionalmente de 1986 
a 2005 e teve em 2020 o 
último evento de exibição.

Jake Paul, por outro lado, 
tem 27 anos e começou 
no boxe em 2018, quando 
começou a conciliar as lutas 
de exibição com o trabalho 
nas redes sociais. Desde que 
iniciou a carreira como luta-
dor, Paul perdeu uma vez e 
venceu nove.

Tenista Rafael Nadal 
anuncia aposentadoria

após a final da Copa Davis, 
depois de uma jornada pro-
fissional que o tornou um 
dos maiores jogadores de 
tênis da História.

“Foram alguns anos difíceis, 
especialmente esses dois úl-
timos”, disse o tenista de 38 
anos, que conquistou um re-
corde de 14 títulos do Aberto 
da França, em um vídeo.

“Estou muito animado por-
que meu último torneio será 
a Copa Davis, representando 
meu país. Está fechando o cír-

culo porque uma das minhas 
primeiras alegrias foi a final 
em Sevilha em 2004.”

O “Rei do Saibro” ganhou 
seu último título de Roland 
Garros em 2022 e deixou 
Paris com um histórico de 
cair o queixo de 112 vitórias 
e 4 derrotas.

A última temporada
Nadal jogou apenas 23 

partidas nas duas últimas 
temporadas.

Ele pendurará sua ra-

quete dois anos depois 
de seu grande rival Roger 
Federer, deixando o sérvio 
Novak Djokovic, 24 vezes 
vencedor de Grand Sla-
ms, como o único membro 
dos “Três Grandes” ainda  
em atividade.

Mais cedo na quinta-feira, o 
rival de Nadal nas categorias 
de base, o francês Richard 
Gasquet, disse que encerraria 
sua carreira após o Aberto da 
França do próximo ano.

Nadal agradeceu à sua fa-
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

mília e à sua equipe por sua 
carreira brilhante, com uma 
palavra especial para seu tio 
Toni, que foi seu treinador 
durante a maior parte de seu 
tempo em quadra.

“Acredito que, graças a ele, 
também consegui superar 
muitas situações difíceis em 
minha carreira esportiva”, 
disse ele.

Para seus fãs, Nadal disse: 
“Não tenho como agradecer 
o suficiente pelo que vocês 
me fizeram sentir. Tudo o 

Espanhol Rafael Nadal

 Getty Images
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que vivi foi um sonho que 
se tornou realidade”.

“Saio com a absoluta paz de 
espírito de ter dado o meu 
melhor”, acrescentou.

Após recusar qualquer 
evento especial após sua 
derrota na primeira rodada 
do Aberto da França deste 
ano, Nadal disse que voltaria 
e agora espera-se que ele 
receba o que promete ser 
uma homenagem emocio-
nante em Roland Garros no 
próximo ano.

Divulgação



11 Manaus, sexta-feira 11 de outubro de 2024

Bruno Leite e Yasmin Gadelha em noite de coquetel no alto de 
Adrianópolis

Moramay e Wellington Araújo comparecendo em evento cinco estrelas

Yedo e Fátima Simões durante jantar que reuniu elenco vip de Manaus

Cristine Frota e Walderin D´avila circulando em noite de festa na cidade

Os queridos George e Julinha Lins em raro giro pela cena social  
da cidade  

. A Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas está convidando para  
sessão especial no próximo dia 14.

. O evento acontece para a  entrega 
da Medalha “Ruy Araújo” ao médico 
infectologista Bernardino Cláudio de 
Albuquerque.

. A sessão especial será realizada 
conforme aprovação de Resolução 
Legislativa de autoria do deputado 
Sinésio Campos, marcada para às 10h 
no Plenário Ruy Araújo.

 . Na próxima segunda-feira, os clientes que passa-
rem pela loja Info Store do Manauara Shopping irão 
conferir uma promoção com inovação.

. Os clientes vão poder se divertir na Cabine de 
Desconto,  ação que faz parte da comemoração do 
aniversário de 26 anos da empresa, que é referência 
em tecnologia.

. Ao entrar na cabine, onde tem um soprador, o 
cliente tem a chance de alcançar cupons de descon-
to que estarão voando pelo local. O valor capturado 
será convertido em desconto nas compras.

. A Associação Brasileira dos Membros do Ministério Público de Meio Ambiente (ABRAMPA) acaba de divulgar a programação completa do XIV Seminário “O Ministério 
Público, a Gestão de Resíduos Sólidos, a Logística Reversa e o Saneamento Básico” - edição Manaus, que será realizado no dia 18 de outubro, no Auditório do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM).

. As inscrições estão abertas e podem ser feitas por meio do site da Escola de Contas Públicas do Amazonas (ECP-AM), no endereço ecpvirtual.tce.am.gov.br.

. O evento, que conta com o apoio do TCE-AM, vai oferecer aos participantes discussões sobre a implementação da Lei de Resíduos Sólidos, destacando a realidade 
local, logística reversa, saneamento básico e os desafios para a gestão de resíduos e políticas sustentáveis. A programação inclui uma palestra de abertura sobre o papel 
do TCE-AM na destinação final de resíduos no Amazonas, apresentada pelo conselheiro Júlio Pinheiro, coordenador-geral da ECP-AM. Em seguida, o primeiro painel trata-
rá dos desafios para uma perspectiva sustentável da Política Nacional de Resíduos Sólidos, com apresentações do procurador de contas Ruy Marcelo (MPC-AM), Dione 
Manetti (Instituto PRAGMA) e Renée Fagundes Veiga (FIEAM).

. A Fórmula Academia do Shopping Ponta Negra 
realiza, esta semana, uma programação especial pelo 
Dia das Crianças, celebrado em 12 de outubro. As 
ações incluem campanha solidária e o Aulão Kids, 
ambas abertas ao público.

. Até hoje, será realizada a campanha especial do 
Dia das Crianças, que consiste em conceder uma 
diária grátis para treino na academia às pessoas que 
levarem brinquedo para doação.

. Os brinquedos arrecadados na campanha serão 
doados para uma instituição filantrópica. A progra-
mação especial encerra com o Aulão Kids, atividade 
para as crianças aberta ao público, que acontece 
nesta sexta-feira, das 15h às 17h. 

. Diversidade é uma das mais marcantes caracte-
rísticas da Amazônia e sendo o Tribunal Regional do 
Trabalho da 11ª Região (AM/RR) um Tribunal ama-
zônico, suas ações buscam cada vez mais refletir essa 
diversidade. Por isso, o TRT-11 produziu o ‘Manual do 
Trabalhador Amazônico’ em formato de história em 
quadrinhos e em três línguas: português, espanhol e 
nheengatu (para os povos indígenas).

. O lançamento será nesta sexta-feira, no Fórum 
Trabalhista de Manaus, a partir das 10h.

. Para o presidente do Tribunal, desembargador 
Audaliphal Hildebrando da Silva, o lançamento do 
‘Manual do Trabalhador Amazônico’ é mais uma ação 
inclusiva que atende desde o trabalhador residen-
te nos centros urbanos e nas capitais de Roraima e 
Amazonas até os refugiados venezuelanos e os povos 
indígenas. “A Justiça do Trabalho é de todos. O TRT-
11 está sempre de portas abertas para todos. Nin-
guém é tratado diferente aqui. Todos merecem um 
tratamento digno, respeitoso, que permita o acesso 
aos seus direitos. Por isso fizemos esse Manual”, co-
memora. Aplausos!

Homenagem Cabine de descontos

 Seminário

Filantropia

Manual
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

ANALIA DA SILVA GOMES, torna público que recebeu do IPA-
AM, a Licença Ambiental Única n° 000455/2024, que autoriza 
o funcionamento de depósito para comercialização de madeira 
serrada e/ou beneficiada, localizada na Rua Portobras, n° 317, 
nas coordenadas geográficas S 07° 29’ 29.39 W 63° 01’ 29.23, 
Bairro S D SAVIO, Humaitá-AM, permitido o redimensionamento 
de peças com uso de bancada, com validade 730 dias

Edimar Lopes dos Santos, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n. ° 222/2024, que autoriza a exploração flo-
restal através de um Plano de Manejo Florestal Sustentável de Maior 
Impacto de Colheita em uma Unidade de Produção Florestal - UPF 
de 132,26 hectares, cujo volume a ser explorado é de 2.316,0873 m³ 
de madeira em tora, localizada na Rodovia BR 319 (sentido Porto 
Velho-Manaus), km 256, L.D, lote 3 e 4, zona rural, Humaitá- AM, 
para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, através da 
Comissão Permanente de Contratação, torna público 
aos interessados a realização do Pregão Eletrônico 
nº016/2024 – SRP, cujo objeto é o Registro de Preços 
para Eventual Aquisição de Material Permanente e 
Utensílios, para atender as necessidades da Prefeitura 
Municipal de Envira. 

Fundamento Legal: Lei nº 14.133/2021. 
Tipo: Menor Preço Por Item. 
Abertura: 23/10/2024 às 10:00h (Horário de Brasília). 
O Edital ficará disponível aos interessados a partir 

do dia 11/10/2024, na plataforma www.licitanet.com.br, 
no sítio eletrônico https://transparenciamunicipalaam.
org.br/p/envira, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas (PNCP), poderá ser solicitado pelo e-mail: 

cplenvira2023@outlook.com, ou poderá ser retirado 
na Comissão Permanente de Contratação da Prefeitura 
Municipal de Envira, situada à Rua dos Imigrantes, 
s/n, Imóvel II, Bairro São Francisco, CEP 69.870-000, 
Envira/AM., em dias úteis e de expediente, no horário 

de 08h00min as 12h00min. 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE CONTRATAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2024-SRP 

RAIMUNDO PAULINO TEIXEIRA DE FRANÇA 
Pregoeiro

Envira/AM, 10 de outubro de 2024.


